



Presentación

La Revista Latinoamérica de Derechos Humanos, **número 32, volumen 1, correspondiente al primer semestre del 2021**, se complace en traer al público lector una serie de aportes desde Costa Rica, Brasil, Colombia, Guatemala, México y Venezuela, los cuales versan sobre temas que abordan la realidad latinoamericana.

Este número inicia con el título *La violencia contra las mujeres trans en los espacios públicos: Entre el acoso sexual y la transfobia*, que analiza las manifestaciones del acoso sexual enfrentado por las mujeres trans en los espacios públicos de Costa Rica. El trabajo se realizó con fuentes testimoniales de 8 mujeres, desde el paradigma de la investigación cualitativa, mediante elementos indagatorios de acción participativa, desde un enfoque crítico de derechos humanos.

El estudio refleja cómo, en territorio costarricense, el acoso sexual es una vivencia de las mujeres, especialmente, en los espacios públicos, esos que son “dominados por el heteropatriarcado, socialmente asignados para el ejercicio de poder de los hombres contra las mujeres cisgénero y trans”. Para la autora, el acoso sexual hacia las mujeres trans es transfóbico, puesto que no es solo acoso sexual, sino que se acompaña de formas violentas sobre la identidad de género y de discriminación, como modos de sometimiento e irrespeto a su dignidad.

El texto *Empoderamiento de las mujeres y la Agenda 2030: Una experiencia basada en procesos y resultados en el nordeste de Brasil* se enfoca en compartir una experiencia de empoderamiento ligada a la Agenda 2030 de la ONU con mujeres rurales y urbanas en el nordeste de Brasil, la cual es realizada por la organización feminista Espacio Feminista. El proceso llevado a cabo se centra en reducir la desigualdad de género en el acceso, uso y control de la tierra, el territorio, la vivienda digna y la protección de la naturaleza. La autora rescata la importancia de que este tipo de procesos de empoderamiento permitan desarrollar las capacidades de las mujeres en la toma de decisiones, el control sobre la exigibilidad de sus derechos, así como el reconocimiento de agentes activas y sujetos políticos para incidir tanto en la realidad como en el cumplimiento de sus derechos.



También *El genocidio reorganizador en Colombia: el asesinato de líderes sociales y defensores de derechos humanos como genocidio contra un grupo nacional* es un artículo en el que se estudia el concepto del genocidio desde el *soft law*, con el fin de dar argumentos sobre las diversas formas que han adoptado los asesinatos de líderes sociales y defensores de derechos humanos en Colombia, en tanto se reconocen como un genocidio. El autor considera que los asesinatos de este grupo de la población no son casuales; más bien, se fundamentan en la doctrina de la seguridad nacional y son la consecuencia de un “plan sistemático de exterminio contra los liderazgos de las poblaciones opuestas a la imposición de un modelo económico latifundista, extractivista y agroindustrial”.

Otro de los aportes es *Dignidad humana: una mirada desde un enfoque filosófico*. El texto hace una reflexión crítica sobre el valor de la dignidad humana desde un enfoque filosófico, con el soporte de pensadores como Aristóteles, Immanuel Kant, Martin Heidegger, Hannah Arendt, entre otros. En su análisis, la autora plantea que la dignidad de la persona se vincula con el reconocimiento mutuo en las relaciones humanas; además, implica el reconocimiento de la dignidad de las personas sin categorizarlas. Asimismo, esta se asume como una responsabilidad del Estado, el cual debe velar por su garantía y promoción, al igual que por el reconocimiento y la reivindicación de los derechos humanos, removiendo los obstáculos opuestos a su realización.

Aunado a lo anterior, *El primer brote: origen del humanismo* es un documento en el cual se abordan las bases del humanismo desde la Grecia clásica, como un movimiento ético-filosófico y político, centrado en el sofismo, uno de sus fundamentos, en el cual se plantea que el ser humano es el principal protagonista de su destino individual y colectivo.

Una más de las colaboraciones, *Perspectivas en la protección no jurisdiccional del derecho humano a la vivienda en México*, plantea un estudio sobre la protección no jurisdiccional del derecho humano a la vivienda en el sistema jurídico mexicano. Analiza el papel que los organismos públicos han cumplido en lo que se refiere a la protección del derecho a la vivienda (considerado un derecho económico, social y cultural), específicamente, el de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), encargada de defender, proteger y promover los derechos humanos.

Gordofobia: existencia de un cuerpo negado. Análisis de las implicaciones subjetivas del cuerpo gordo en la sociedad moderna reflexiona en torno a la construcción social del cuerpo gordo, amplía “el análisis de la gordofobia como un elemento de aprendizaje psicosocial que tiene como fin la categorización de la valía personal”. Esto, según la autora, genera posiciones diferentes para las personas que no se

determinan en estructuras corporales estéticas vigentes en el imaginario social del cuerpo ideal, acorde con una visión occidental. Lo anterior conlleva una serie de implicaciones en torno a la panorámica de construcción de cuerpo ideal, como rechazo social y discriminación.

Esta edición culmina con el título *Análisis del discurso estatal ante la CIDH (OEA): Caso Venezuela*. En este, se realiza un examen del discurso oficial del Estado venezolano en las audiencias temáticas celebradas en el 2018 ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), en Colombia, en el marco del 167.º período de sesiones. Estas audiencias se refieren a los derechos a la alimentación y a la salud, así como a la Asamblea Nacional Constituyente. En el texto se concluye, entre otros aspectos, que hubo un discurso gubernamental revelador de la falta de voluntad del Estado para ejercer sus funciones en aspectos medulares de carácter social y de cumplimiento de derechos; igualmente, un deterioro progresivo de las estructuras estatales.

Dra. Evelyn Cerdas Agüero
Directora, editora
Revista Latinoamericana de Derechos Humanos



